

TURISMO ALTERNATIVO EN EL SUR DE GUANAJUATO

Gabriela Guadalupe Tinoco Bedolla¹ Alejandro Ortega Hernández²

RESUMEN

El turismo como actividad económica y social debe responder a los movimientos, cambios y exigencias que solicita el ser humano, a través de sus necesidades de aprovechamiento de su tiempo libre, este tiempo, que compromete espacios geográficos involucrando recursos naturales y culturales que satisfagan las expectativas imaginadas por un turista que está en busca de nuevas experiencias. El Turismo Alternativo, es el reflejo de este cambio de tendencia en el mundo, representando una nueva forma de hacer turismo, que permite al hombre un reencuentro con la naturaleza, y un reconocimiento al valor de la interacción con la cultura rural, y al mismo tiempo, una oportunidad para México de participar en el segmento con mayor crecimiento en el mercado en los últimos años. Por lo anterior se decidió implementar un proyecto de turismo alternativo, ya que se presenta como una oportunidad para el desarrollo sustentable, buscando el progreso de la comunidad de El Cimental, con base en el aprovechamiento racional de los recursos naturales y humanos, mejorando la calidad de vida de su población, haciéndolos partícipes de las actividades a desarrollar.

El proyecto alternativo está conformado en tres apartados: 1. Ecoturismo; 2. Turismo de aventura; 3. Turismo rural: • Agroturismo y • Fotografía rural.

PALABRAS CLAVE Turismo alternativo, Yuriria.

¹ Universidad de Guanajuato. Campus Irapuato- Salamanca. Avenida universidad S/N, Col. Yacatitas Gabriela Guadalupe Tinoco Bedolla, C.P: 38940, Guanajuato, Yuriria, Teléfono (445) 458 9040.

² Alejandro Ortega Hernandez, Universidad de Guanajuato, División de Ingenierías, Departamento de Estudios Multidisciplinarios, Avenida Universidad, sin numero Col. Yacatitas, C.P: 38940, Guanajuato, Yuriria. Teléfono: (445) 458-9040. a.ortega@ugto.mx

INTRODUCCIÓN

El turismo surge a partir de la necesidad que tienen las personas por conocer una vista diferente a la que ven cada día en el lugar que viven, por la busque de nuevas oportunidades económicas, por trabajo y por la curiosidad de conocer nuevas culturas, debido a estos se han realizado investigaciones y se han estudiado las maneras de hacer turismo, el cual se define como:

El tiempo que los individuos pueden utilizar de manera discrecional después de aquel que dedican al trabajo y a las actividades necesarias para su cuidado personal como la alimentación, el descanso, o la salud. (Valdez, 2010). Conjunto de actividades realizadas por los individuos durante su viaje y estancias en lugares diferentes a los de su entorno habitual, por un tiempo consecutivo inferior a un año, con fines de recreación de negocios o de otros motivos (Valdez, 2010).

Además el turismo rural se puede considerar una opción de desarrollo económico, sobre todo para países poco desarrollados y comunidades rurales, ya que se ha visto reflejado en aquellos lugares que hoy en día tienen un alto nivel turístico y a su vez han reflejado un alto nivel de vida en la sociedad, principalmente en países que tienen mayor nivel de desarrollo, por lo que para lograr esto, es necesaria la disponibilidad de la sociedad y del gobierno. Ya que según Valdez, para que el turismo exista es necesaria la existencia y operación de cuatro componentes: a) los turistas b) los sectores empresariales que proveen los bienes y servicios necesarios para apoyar la actividad turística y los gobiernos de los países emisores y receptores, c) los destinos del viaje turísticos, y d) los individuos que residen en los sitios visitados (Valdez, 2010).

Debido a la gran variedad de autores que existen, la clasificación y definiciones sobre turismo alternativo varían bastante, por la gran diversidad de lugares y culturas que existen en el mundo, así como existen otras formas de turismo que pueden unirse al turismo rural en las comunidades que cuentan con los recursos necesarios para realizarlo.

El turismo alternativo involucra actividades tanto sociales como culturales y del medio ambiente, por lo tanto el turismo alternativo se puede considerar como una estrategia de desarrollo económico esto implica una serie de situaciones donde se involucra al turista con la forma de vida de la población, así como la participación de todos los miembros de la comunidad y las autoridades gubernamentales correspondientes.

Guanajuato es considerado un lugar histórico donde se combinan los negocios y la cultura para ofrecer turismo de negocios, cultural, alternativo y religioso, entre otros. Su ubicación facilita el acceso a los turistas ya que el estado localizado en el centro del país, enclavado en el denominado triángulo dorado: ciudad de México-Guadalajara-Monterrey, donde en un radio de 400 kilómetros se ubica el 60% de la población, el 80% del mercado mexicano, 70% del comercio internacional y el 70% de la industria automotriz (Cárcamo, et al., 2012). De acuerdo a datos de la Secretaría del Turismo en el Estado de Guanajuato en enero de 2014, la llegada de turistas al Estado de Guanajuato fue de 292 mil personas, presentando un 16% de incremento en comparación con el año anterior, La ocupación hotelera fue de 42%, un 7% de incremento, el equivalente a 3 puntos porcentuales más con relación a 2013, El Estado recibió en enero 1.7 millones de visitantes (turistas y excursionistas), los cuales generaron una derrama económica superior a los \$4 mil 664 millones de pesos. Sin embargo estos resultados se obtuvieron principalmente de los municipios de Celaya, Irapuato, León, Guanajuato, Salamanca, San Miguel de Allende, Dolores Hidalgo y Silao. Lo cual significa que los visitantes consideran al estado de Guanajuato como uno de los principales destinos

turísticos, pero la mayoría de las veces no incluye al municipio de Yuriria. Las causas de estos resultados han sido que el municipio no cuenta con la calidad turística que se requiere, para aumentar la afluencia de turistas, lo cual necesita de inversión por parte del gobierno para mejorar la infraestructura del municipio, lo cual traería beneficios de crecimiento económico y la mejora de la calidad de vida de la sociedad. Así como el aprovechamiento, cuidado y conservación de los recursos naturales y culturales con los que cuenta el municipio.

MÉTODOS Y MATERIALES

Este proyecto está fundamentado en la observación directa de las condiciones socioeconómicas de la comunidad del el Cimental, Yuriria, Gto. Así como en su potencial para el desarrollo del turismo alternativo, en dicha observación se pudieron detectar las siguientes condiciones:

La comunidad de El Cimental, Yuriria, Guanajuato, ha presentado una situación económica desfavorable, la cual ha llevado a que se disminuya la calidad de vida de sus habitantes en los últimos años, por lo que han recurrido a diversos medios para sobrevivir.

La principal actividad económica que se desarrolla en esta comunidad es la agricultura de temporal, que entre los años 1980-1994 tuvo un gran auge, gracias a las condiciones climáticas que existían, la producción era suficiente para que los habitantes cubrieran sus necesidades principales, pero hoy en día los cambios climáticos no han favorecido para el desarrollo de esta actividad, siendo los hombres quienes realizan esta actividad, los han llevado a buscar otra alternativa, como lo es la migración hacia los Estados Unidos de América, principalmente al Estado de California.

Actualmente los migrantes de esta comunidad se han visto afectados por las nuevas leyes migratorias que existen en los Estados Unidos de América, lo que les impide el paso al país, sin embargo buscan la forma de ingresar ilegalmente, pero muy pocos tienen la oportunidad de lograrlo, siendo esta la consecuencia de un endeudamiento considerable, por el pago de gastos migratorios; además de que en años recientes, la crisis en los Estados Unidos ha dejado de ser una alternativa que les permita sobrevivir, estos factores han influido a que las mujeres se vean obligadas a contribuir con el ingreso familiar, realizando actividades artesanales textiles como: servilletas de diferente tipo de tejido, almohadones, manteles y carpetas; además de ofrecer servicios de limpieza en comunidades aledañas, no obstante esto no es suficiente para tener una calidad de vida digna.

Por lo anterior se decidió implementar un proyecto de turismo alternativo, ya que se presenta como una oportunidad para el desarrollo sustentable, buscando el progreso de la comunidad de El Cimental, Yuriria, Gto. Con base en el aprovechamiento racional de los recursos naturales y humanos, mejorando la calidad de vida de su población, haciéndolos partícipes de las actividades a desarrollar.

De acuerdo a la investigación de campo que se realizó en la comunidad de El Cimental, sobre la iniciativa del proyecto, los habitantes mostraron gran interés en la implementación del mismo, ya que esto les generará oportunidades de ingresos económicos y por ende una mejor calidad de vida, además los habitantes han observado que hay interés de turistas provenientes de diferentes estados de la república en ciertas temporadas del año, como el turismo religioso y de aventura, pero estas visitas son realizadas en un solo día, ya que no se cuenta con lugar adecuado para su hospedaje, y la comunidad no obtiene ingresos de parte de estos.

Una de las ventajas que obtendría la comunidad además de obtener ingresos económicos sería el intercambio de conocimientos, tradiciones, ideologías y costumbres extranjeras y viceversa. Así como una mejor calidad de vida.

RESULTADOS

Actividades de turismo alternativo propuestas se clasifican en tres tipos: Turismo rural, Ecoturismo y Turismo de aventura:

TURISMO RURAL:

- Talleres artesanales

En donde la experiencia se basa en participar y aprender la elaboración de diferentes artesanías en los escenarios y con los procedimientos autóctonos. Se pueden estructurar talleres de alfarería, textiles, joyería, madera, piel, vidrio, papel, barro, metales, fibras vegetales, juguetes y miniaturas, entre otros.

El visitante podrá vivir la experiencia de elaboración de artesanías que forman parte de la cultura y tradición de la comunidad. Los talleres serán impartidos por los habitantes de la comunidad, en un espacio designado para dichas actividades.

- Agroturismo

Se entiende como la modalidad turística en áreas agropecuarias, con el aprovechamiento de un medio ambiente rural, ocupado por una sociedad campesina, que muestra y comparte no sólo su idiosincrasia y técnicas agrícolas, sino también su entorno natural en conservación, las manifestaciones culturales y socio-productivas, en donde se busca que la actividad represente una alternativa para lograr que el campesino se beneficie con la expansión de su actividad económica, mediante la combinación de la agricultura y el turismo.

Se llevarán a cabo recorridos de agroturismo por la denominada “Ciénega prieta”, una de las extensiones agrícola más grandes del municipio de Yuriria, la cual se encuentra a pocos minutos de la comunidad “El Cimental”. Con el objetivo de mostrar y compartir a los turistas las técnicas agrícolas de los principales cultivos del estado de Gto., maíz, sorgo, trigo, cebada, avena.

- Fotografía rural

Esta actividad es de gran interés para aquellos viajeros que gustan capturar en imágenes las diferentes manifestaciones culturales y paisajes naturales del ambiente rural.

ECOTURISMO

Tienen como fin el realizar actividades recreativas de apreciación y conocimiento de la naturaleza a través del contacto con la misma.

- Observación de la naturaleza (recorrido turístico).

Actividad que consiste en observar la diversidad biológica natural de una zona o área, por motivos de ocio, investigación (observar el comportamiento de la flora y fauna) o didácticos.

Se realizará un recorrido por diferentes comunidades aledañas a la Ciénega Prieta que cuentan con atractivos turísticos como es el caso de la comunidad de “San Andrés Enguaro” que cuenta con un árbol ahuehuete nombrado “El sabino” de aproximadamente 30 metros de altura y un tronco semejante al árbol del Tule en Oaxaca. El cual se conserva verde porque cerca de sus raíces surge agua y se le conoce como ojo de agua. Además de existir otros “ojo de agua” como este en comunidades cercanas como, Juan Lucas, El Moro y Ocurio. Usando como medio de transporte el

- Safari Fotográfico

Captura de imágenes de naturaleza in situ, Actividad ligada a la apreciación de todas las expresiones del medio natural visitado (flora y fauna, ecosistemas, fenómenos geológicos, etc.), a pesar de ser una actividad no depredadora emplea técnicas y elementos propios de la cacería.

- Talleres de educación ambiental

Actividades didácticas, en contacto directo con la naturaleza y en lo posible, involucrando a las comunidades locales, su finalidad es sensibilizar y concientizar a los participantes de la importancia de las relaciones entre los diferentes elementos de la naturaleza. Se impartirán talleres de educación ambiental para estudiantes, con la finalidad de sensibilizar, modificar actitudes, implementar nuevos conocimientos, criterios, y promover la participación directa, y la práctica comunitaria en la solución de problemas ambientales y lograr que se comprometan con el medio ambiente. Por medio de juegos, elaboración de manualidades, obras con títeres, conversaciones educativas, cuentos, etc. que promuevan cambios de actitudes y conductas. Organizados en grupos de acuerdo a edades. Se ofrecerán paquetes que incluyan hospedaje y talleres para escuelas. Esto se llevara a cabo por personas capacitadas como educadores ambientales.

TURISMO DE AVENTURA

Es aquel que tiene como fin el realizar actividades recreativas, asociadas a desafíos impuestos por la naturaleza.

- Cabalgata

Recorridos a caballo en áreas naturales (pueden ser mulas y burros). El objetivo central es la experiencia misma de montar y conocer sobre el manejo y hábitos de estos animales.

- Ciclismo de montaña

Recorrido a campo traviesa utilizando como medio una bicicleta para todo terreno. La actividad se desarrolla sobre caminos de terracería, brechas y veredas angostas con grados diversos de dificultad técnica y esfuerzo físico.

- Tirolesa

Actividad que permite avanzar en el aire deslizándose con el uso de una polea para cruzar de un lado a otro un barranco, un río, una cañada o simplemente cruzar de un árbol a otro, esto con el fin de transportarse.

- Rápel

Técnica de descenso con cuerda fija y con auxilio de equipos y técnicas especializadas. Se realiza generalmente en espacios abiertos y en forma vertical.

- Caminata

La forma principal de locomoción en el hombre se ha convertido en una actividad recreativa. Esta actividad es una de las de mayor aceptación y demanda. Las rutas o circuitos de caminata de preferencia deben estar previamente establecidas y dosificadas de acuerdo al perfil del turista que la va a practicar (niños, jóvenes, adultos, tercera edad, grupos pequeños o numerosos, entre otros).

- Acampar

Actividad humana que consiste en colocar una vivienda temporal ya sea portátil o improvisada en un lugar con el fin de habitarla.

- Talleres artesanales

En donde la experiencia se basa en participar y aprender la elaboración de diferentes artesanías en los escenarios y con los procedimientos autóctonos. Se pueden estructurar talleres de alfarería, textiles, joyería, madera, piel, vidrio, papel, barro, metales, fibras vegetales, juguetes y miniaturas, entre otros. El visitante podrá vivir la experiencia de elaboración de artesanías que forman parte de la cultura y tradición de la comunidad. Los talleres serán impartidos por los habitantes de la comunidad, en un espacio designado para dichas actividades.

- Agroturismo

Se entiende como la modalidad turística en áreas agropecuarias, con el aprovechamiento de un medio ambiente rural, ocupado por una sociedad campesina, que muestra y comparte no sólo su idiosincrasia y técnicas agrícolas, sino también su entorno natural en conservación, las manifestaciones culturales y socio-productivas, en donde se busca que la actividad represente una alternativa para lograr que el campesino se beneficie con la expansión de su actividad económica, mediante la combinación de la agricultura y el turismo. Se llevaran a cabo recorridos de agroturismo por la denominada “Ciénega prieta”, una de las extensiones agrícola más grandes del municipio de Yuriria, la cual se encuentra a pocos minutos de la comunidad “El Cimental”. Con el objetivo de mostrar y compartir a los turistas las técnicas agrícolas de los principales cultivos del estado de Gto., maíz, sorgo, trigo, cebada, avena.

- Fotografía rural

Esta actividad es de gran interés para aquellos viajeros que gustan capturar en imágenes las diferentes manifestaciones culturales y paisajes naturales del ambiente rural.

CONCLUSIONES

El turismo alternativo es una opción de desarrollo que, por su condición artesanal, genera empleo a los campesinos en su propia comunidad, diversifica la oferta turística de un país, colaborando en la conservación del patrimonio natural y cultural de las regiones desfavorecidas económicamente en función de ingresos a partir de acciones productivas. Esa posibilidad de ofertar un servicio turístico al mercado, es lo que permite fortalecer la economía local, en la medida en que el turismo alternativo y comunitario se convierta en el sector que logre la redistribución de ingresos y beneficios generados entre la mayor cantidad de actores económicos locales, democratizando de esta manera su economía, siendo éste un mecanismo de inclusión y diversificación de actores de la economía local que funciona como eje generador del desarrollo.

Lo pragmático del turismo alternativo conlleva a pensar en microempresas y una fusión multidisciplinaria de las áreas del conocimiento para apoyar el manejo sustentable con relación a los paisajes y el reconocimiento de las capacidades de gestión, la riqueza de sus formas de organización y valores socioculturales de las comunidades locales para el aprovechamiento de los patrimonios. Además, enaltece el desarrollo comunitario, manejo higiénico en relación al agua, basura y todo tipo de desechos, impulsa la cultura local a las nuevas generaciones, promueve el mejoramiento de servicios públicos como vías de acceso, comunicación y drenaje.

REFERENCIAS

Alvarado Corrales E. (2013) "Turismo Universal y accesible. El geoparque de las Villuercas-Ibores-Jara". PAPELES DE GEOGRAFIA, Universidad de Murcia, n°57-58, pp. 17-34

Cuellar Saavedra, O. (2014). "Desarrollo regional: algunas cuestiones de historia y teoría". REGIONES Y DESARROLLO SUSTENTABLE. Publicaciones Semestrales de EL Colegio de Tlaxcala A. C. Año IV Julio-Diciembre, pp., 13-42.

Cárcamo-Solís, Martín-Carvajal, y Ortega-Hernández, A. (2012). Desarrollo local y empresa, Editorial Panorama, 1ra edición, 2012.

Cruz- Jiménez, G. del Carmen Serrano-Barquín, R. Mejía-Madero, C. Mejía-Pedrero, L.E. y Reza-Mesa, J.M. (2010). "Turismo y Sustentabilidad; complejidad del proceso decisorio en San Miguel Almaya". RA XIMHAI. Revista, Publicación cuatrimestral de Sociedad, Cultura y Desarrollo Sustentable. Coedición, Colegio de posgraduados Campus Puebla., Vol. 6, Núm. 3 Septiembre-diciembre de 2010, pp. 379-392.

Milagros de la C. Cong Hermida. (2010). "Identificación de los atractivos turísticos de la comunidad de Petaca, Concordia". ESTUDIOS Y PROPUESTAS PARA EL MEDIO RURAL. Tomo VII. Primera edición., pp. 109-136.

Organización mundial del turismo., Conclusiones al seminario internacional. (2009). "Respuestas del turismo Mundial a los Nuevos Retos de la Economía Global" PASOS Revista de Turismo y Patrimonio Cultural, Vol. 7, núm. 2, abril, pp.137-140, Universidad de la laguna, España.

Palafox Muñoz, A. (2003). EL TURISMO COMO EJE DE ACUMULACION. Nómadas, Universidad Complutense de Madrid. Madrid, España.

<http://www.sectur.gob.mx/> (fecha de consulta 14 de junio de 2014)

<http://www.microrregiones.gob.mx/catloc/contenido.aspx?refnac=110460015> (fecha de consulta 12 de junio de 2014.)

Valdez Muñoz, Raúl. (2010). "Turismo de inmersión en el medio rural mexicano una vía alternativa para el desarrollo económico y social de comunidades indígenas". ESTUDIOS Y PROPUESTAS PARA EL MEDIO RURAL. Tomo VII. Primera edición México., pp. 81-108.